

DOSSIER

Perspectivas del cooperativismo y la economía solidaria en Brasil y Chile hoy

Perspectives on cooperativism and the solidarity economy in Brazil and Chile today

ROBERTO MARINHO ALVES DA SILVA, AMPARO MELIÁN NAVARRO

Roberto Marinho Alves da Silva Universidad Federal del Rio Grande del Norte, Brasil. rmas2007@gmail.com https://orcid.org/0000-0003-0532-9377

Amparo Melián Navarro Universidad Miguel Hernández (CIAGRO-UMH), España. amparo.melian@umh.es https://orcid.org/0000-0002-0076-6861



Este trabajo se comparte bajo la licencia de Atribución-NoComercial-Compartirlgual 4.0 Internacional de Creative Commons (CC BY-NC-SA 4.0): https://creativecommons.org/licenses/ by-nc-sa/4.0/

© 2024 Roberto Marinho Alves da Silva. Amparo Melián

La Revista de Ciencias Sociales Ambos Mundos destinada a difundir investigaciones en el ámbito de las Ciencias Sociales sobre temáticas comunes del espacio latinoamericano e hispánico, desde un enfoque transdisciplinar, hace visibles las particularidades del proceso social, económico, político y cultural involucrado. Desde esta perspectiva, el Dossier aborda el potencial y los retos del cooperativismo y de la economía solidaria en Brasil y Chile, dos importantes referentes para entender la cooperación socioeconómica como estrategia de desarrollo territorial en zonas rurales y urbanas.

Cabe señalar que las prácticas de cooperación y los valores y principios de solidaridad son formas ancestrales de sociabilidad en el continente latinoamericano, presentes en las formas de vida de los pueblos originarios y de una gran relevancia. En los procesos históricos esos modos de vida en sociedad fueron suplantados por otras sociabilidades que resultaron de procesos internos de cristalización de divisiones sociales basadas en cosmovisiones orientadas por la jerarquización de roles y funciones entre los miembros de los pueblos originarios. La expansión de los dominios territoriales de grandes civilizaciones, como los incas, mayas y aztecas, a través de guerras y conquistas que sometieron a otros pueblos, también establecieron formas de explotación basadas en la esclavitud y la servidumbre. Finalmente, con la expansión marítima y comercial europea, guiada por intereses y valores mercantilistas, se instauraron procesos de dominación externa basados en la explotación máxima de la tierra y de las personas que la habitaban.

La cooperación, sin embargo, persistió hasta nuestros días como estrategia popular de resistencia y transformación, desde las invasiones europeas con sus procesos de colonización, a ejemplo de la revolución de "Los Comuneros" de 1780, que reunió decenas de pueblos de la actual Colombia, liderados por criollos, mestizos, indios y negros, formando una coalición multiétnica (Nascimento, 2019). O hasta la llamada "República de los Guaraníes", que se formó en la Cuenca del Plata en los siglos XVII y XVIII, y que muestra los rasgos de organización social, política y económica de una "sociedad de iguales" que perduró durante más de 150 años, combinando aspectos de la cultura religiosa de los jesuitas con la de los pueblos guaraníes centrados en el interés comunitario, con igualdad en las relaciones de trabajo y el "placer de la vida en comunidad" (Lugon, 2010, p. 153).

Las organizaciones cooperativas se extendieron por el continente latinoamericano a finales del siglo XIX, traídas por migrantes europeos de diferentes orígenes y naciones que reproducían las experiencias de sus países de origen, actualizando y fomentando nuevas estrategias socioeconómicas alternativas orientadas a la cooperación basada en relaciones de reciprocidad y autogestión. Las diversas organizaciones cooperativas tenían origen religioso y bebían de las corrientes socialistas y asociacionistas (Coque Martínez, 2002). Con los avances del cooperativismo de crédito y, sobre todo agrario, las organizaciones centraron sus iniciativas en los aspectos de viabilidad económica, lo que supuso un empuje a la modernización agrícola en el continente, con la constitución de grandes cooperativas de carácter empresarial.

A finales del siglo XX, en varios países del continente latinoamericano resurgen movimientos populares de restauración de los principios originales del cooperativismo bajo la inspiración autogestionada de las economías de solidaridad. La economía social y solidaria son conceptos que expresan un conjunto diverso y complejo de estrategias económicas alternativas de producción, distribución, finanzas y consumo bajo los valores, principios y prácticas sostenibles de cooperación, reciprocidad y autogestión (Alves y Barreto-Silva, 2020).

Pero esas iniciativas asociativas y cooperativas enfrentan grandes desafíos estructurales y coyunturales que limitan sus capacidades de expansión económica y política, o que exige procesos organizativos más amplios para conquistar un ambiente institucional favorable a su desarrollo. Así, en los últimos decenios, sobre todo al inicio del siglo XXI, han logrado reconocimiento y acceso a las políticas públicas de generación de trabajo, promoción y mejora de la renta y dinamización socioeconómica del desarrollo territorial.

Tratando esas cuestiones, los primeros tres artículos de este Dossier analizan casos de movilización de esfuerzos y los retos del cooperativismo solidario en las zonas urbanas y rurales en Brasil para promoción del desarrollo sostenible con inclusión socio productivo y enfrentamiento a las des-

igualdades sociales, raciales y de género, además de incluir orientaciones para la preservación del medio ambiente.

El primero trata de los flujos de cooperación en territorios rurales para el desarrollo sostenible en la Amazonia brasileña. Maria Jose Barbosa ofrece un estudio transversal de procesos de cooperación en estructuras horizontales que incluyen redes sociotécnicas y productivas para superar el aislamiento a los extractivitas y agricultores en régimen de economía familiar de la región y hacer frente a las desventajas productivas y de acceso a los mercados. Estos procesos de articulación son fundamentales ante la falta de infraestructuras, servicios y equipamientos colectivos, que generan costes operativos y dificultan la realización del circuito de sus actividades productivas. El artículo analiza algunas experiencias de organizaciones autogestionadas en el estado de Pará que desarrollan estrategias de verticalización de la producción a través del trabajo colectivo de carácter solidario, y la intercooperación en las redes de comercialización. Se destacan los impactos directos y ventajas de una mayor cooperación e interacción horizontal con las redes de producción de la agricultura familiar y campesina frente a la disputa de estos territorios por la agricultura empresarial, que concentra tierras y rentas bajo los efectos nocivos del monocultivo y, en consecuencia, la pérdida de biodiversidad.

Del campo a las ciudades, es la secuencia del artículo de Pedro Isaac Silva desarrollado desde una perspectiva socio-histórica del Movimiento Nacional de Recolectores de Materiales Reciclables, un movimiento urbano recién creado en el siglo XXI en Brasil. Los miles de recolectores de materiales reciclables que trabajaban en las calles y en los depósitos de basura a cielo abierto en condiciones muy precarias, buscan cambiar esta triste realidad con la constitución y articulación de asociaciones, cooperativas y redes de cooperación en todo el territorio nacional. Al analizar esa opción del movimiento por la economía solidaria y sus principios de la autogestión, destaca las ventajas de construcción de una identidad social y colectiva para enfrentar las formas estructurales de explotación económica y exclusión social a las que están sometidos.

Esta primera parte del Dossier se complementa con el artículo de Angela Mallmann Centenaro que propone una reflexión sobre el imaginario social de las mujeres rurales en el estado de Mato Grosso-Brasil, específicamente en relación con la economía y el cooperativismo solidario. En un espacio

geográfico con ocurrencia de tres diferentes biomasas -Amazonía, Cerrado y Pantanal-, la autora destaca la implicación de las mujeres trabajadoras comprometidas con sus asociaciones y cooperativas, ya que estos espacios "brindan formación cooperativa, emancipación femenina y sueños por cumplir". Subraya que en el imaginario de las mujeres el cooperativismo solidario tiene ventajas de producción considerando la diversidad, buscando armonía con los ecosistemas y afrontando las discriminaciones sociales, raciales y de género. No obstante, es necesario ampliar los esfuerzos de emancipación de esas mujeres, ascendiendo a los espacios directivos de sus organizaciones asociativas para que de forma colectiva e individual puedan obtener mayor libertad y autonomía en las relaciones familiares y de trabajo en la zona rural, enfrentando los aportes culturales y estructurales del sistema patriarcal.

En todos estos casos las políticas públicas son fundamentales para el fortalecimiento del cooperativismo y de otras formas organizativas de cooperación. Es necesario avanzar y dar respuesta con políticas que impulsen la generación de trabajo y mejora de la renta y la dinamización del trabajo asociado, y de la cooperación en cadenas de valor y procesos de desarrollo territorial. En la segunda parte del dossier dos artículos tratan esta cuestión, en Chile y en Brasil

La contribución, firmada por Nicolás Gómez Núñez, es una sistematización del proceso de construcción de una política pública que se llevó a cabo entre 2022 y 2023, dedicada a la Economía Social y Solidaria, en concreto a la creación del Instituto Nacional de Asociatividad y Cooperativas, INAC. El estudio presta atención en las interacciones que se desarrollan entre los actores que participaron en esa construcción expresando las tensiones que sobresalieron en la discusión política sobre los fundamentos del modelo neoliberal chileno confrontado con los valores, principios y prácticas de las economías sociales y solidarias. Distante de esas organizaciones basadas en la cooperación y ayuda mutua, afirma que el Estado chileno conoce las características, necesidades reales y el desempeño de esas organizaciones, de forma que las concepciones y herramientas de la burocracia estatal "poseen un contenido parcial y arbitrario", lo que impide avanzar en las políticas públicas para el sector.

El artículo que concluye el dossier, firmado por Ednaldo Michellon y Andrea Bruginski, destaca la importancia del asociacionismo y del cooperativismo para la oferta de alimentos orgánicos en el Programa Nacional de Alimentación Escolar – PNAE, en el estado de Paraná, Brasil. Con base en fuentes de datos, los autores demuestran un aumento en el número de asociaciones y cooperativas de agricultura familiar que proporcionan alimentos más saludables y de calidad en las escuelas, incluido la cantidad y diversidad de productos orgánicos. De esta forma, el PNAE contribuye a mejorar los ingresos de los agricultores familiares promoviendo la economía local, y reduce el desperdicio de alimentos, ya que los productos se cosechan y entregan de manera más eficiente.

Los avances y desafíos del cooperativismo y de la economía solidaria en Brasil y Chile, conforme fueron destacados en los artículos que componen este Dossier, son un incentivo a nuevas investigaciones y análisis que permitan comparaciones entre los distintos casos, con sus particularidades y similitudes, porque es esencial comprender la recién oleada de intentos de revitalización de los principios, valores y prácticas de asociacionismos y de la cooperación. La cuestión que necesita ser analizada críticamente es a cerca de las fragilidades y las potencialidades -económicas, políticas, socioculturales y ambientales- de esas iniciativas para avanzar en una perspectiva estratégica orientada a la construcción de nuevas dinámicas de sostenibilidad del desarrollo en el continente latino americano.

REFERENCIAS:

Coque Martínez, J. (2002). Las cooperativas en América Latina: visión histórica general y comentario de algunos países tipo. Revista de Economía Pública, Social y Cooperativa, (43), 145-172.

Lugon, C. (2010). *A República Guarani*. Expressão Popular.

Nascimento, C. (2019). Do Beco dos Sapos aos canaviais de Catende. Lutas anticapital.

Alves Da Silva, R. M. y Barreto-Silva, R. (2020). Estrategias económico alternativas en América Latina: ¿prácticas de resistencia instrumentos de transformación? En Perez, E. y Gonzales, A. (edis). Políticas públicas, estrategias económico alternativas y derechos económicos de las mujeres (pp. 177-195). Universidad Nacional Mayor de San Marcos.

